

A MON BOUQUET

—Petit bouquet de violettes,
Si vite fané,
Toi, que des lèvres indiscrettes
N'ont pas profané.
Ton lierre me dit "espérance,"
Sur ton vert contour;
Tandis que tes fleurs en silence
Me parlent d'amour....

Mais, réponds-moi, qui t'a flétrie,
Ma fleur au teint bleu ?
Est-ce sa main qui t'a meurtrie,
Sa lèvre de feu ?

Petit bouquet qui me viens d'elle,
Je m'adresse à toi,
Messager discret et fidèle,
Pense-t-elle à moi ?

A peine ai-je pu la connaître
Qu'il me fut partir !
Mais pour toujours tu dois renaître
Dans mon souvenir.

CHARLES D'ARLOY.

LE TIC

Les dîneurs entraient lentement dans la grande salle de l'hôtel et s'asseyaient à leurs places. Les domestiques commencèrent le service tout doucement, pour permettre aux retardataires d'arriver et pour n'avoir point à rapporter les plats ; et les anciens baigneurs, les habitués, ceux dont la saison avançait, regardaient avec intérêt la porte chaque fois qu'elle s'ouvrait, avec le désir de voir paraître de nouveaux visages. C'est là la grande distraction des villes d'eaux. On attend le dîner pour inspecter les arrivés du jour, pour deviner ce qu'ils sont, ce qu'ils font, ce qu'ils pensent.

Donc, ce soir-là, comme tous les soirs, nous attendions l'entrée de figures inconnues.

Il n'en vint que deux, mais très étranges, un homme et une femme : le père et la fille. Ils me firent l'effet tout de suite de personnages d'Edgar Poe ; et pourtant, il y avait en eux un charme, un charme malheureux ; je me les représentai comme des victimes de la fatalité. L'homme était très grand et maigre, un peu voûté, avec des cheveux tout blancs, trop blancs pour sa physionomie jeune encore ; et il avait dans son allure et dans sa personne quelque chose de grave, cette tenue austère que gardent les protestants.

La fille, âgée peut-être de vingt-quatre ou vingt-cinq ans, était petite, fort maigre aussi, fort pâle, avec un air las, fatigué, accablé. Elle était assez jolie, cette enfant, d'une beauté diaphane d'apparition ; et elle mangeait avec une extrême lenteur, comme si elle eût été presque incapable de mouvoir ses bras. C'était elle assurément qui venait prendre les eaux.

Ils se trouvèrent en face de moi, de l'autre côté de la table ; et je remarquai immédiatement que le père avait un tic nerveux fort singulier.

Chaque fois qu'il voulait atteindre un objet, sa main décrivait un crochet rapide, une sorte de zigzag affilé, avant de parvenir à toucher ce qu'elle cherchait. Au bout de quelques instants, ce mouvement me fatigua tellement, que je détournais la tête pour ne pas le voir.

Je remarquai aussi que la jeune fille gardait, pour manger, un gant à la main gauche.

* * *

Après dîner, j'allai faire un tour dans le parc de l'établissement thermal. Il faisait très chaud ce soir-là. J'allais de long en large dans l'allée ombreuse, écoutant, sur le mamelon qui domine le parc, la musique du casino jeter ses premières chansons.

Et j'aperçus, venant vers moi d'un pas lent, le père et la fille. Je les saluai, comme on salue dans les villes d'eaux ses compagnons d'hôtels ; et l'homme, s'arrêtant aussitôt, me demanda :

—Ne pourriez-vous, monsieur, nous indiquer une promenade courte, facile et jolie si c'est possible ; et excusez mon indiscretion.

Je m'offris à les conduire au vallon où coule la mince rivière, vallon profond, gorge étroite entre deux grandes pentes, rocheuses et boisées. Ils acceptèrent. Et nous parlâmes, naturellement, de la vertu des eaux.

—Oh, disait-il, ma fille a une étrange maladie, dont on ignore le siège. Elle souffre d'accidents nerveux incompréhensibles. Tantôt on la croit atteinte d'une maladie de cœur, tantôt d'une maladie de foie, tantôt d'une maladie de la moelle épinière. Aujourd'hui, on attribue à l'estomac, qui est la grande chaudière et le grand régulateur du corps, ce mal-Protée aux mille formes et aux mille atteintes. Voilà pourquoi nous sommes ici. Moi je crois plutôt que ce sont les nerfs. En tout cas, c'est bien triste.

Le souvenir me vint aussitôt du tic violent de sa main, et je lui demandai :

—Mais n'est-ce pas là de l'hérédité ? N'avez-vous pas vous-même les nerfs un peu malades ?

Il répondit tranquillement :

—Moi?... Mais non... j'ai toujours eu les nerfs très calmes....

Puis soudain, après un silence, il reprit :

—Ah ! vous faites allusion au spasme de ma main chaque fois que je veux prendre quelque chose ? Cela provient d'une émotion terrible que j'ai eue. Figurez-vous que cette enfant a été enterrée vivante ?

Je ne trouvai rien à dire qu'un "ah !" de surprise et d'émotion.

* * *

Il reprit : Voici l'aventure. Elle est simple. Juliette avait depuis quelque temps de graves accidents au cœur. Nous croyions à une maladie de cet organe, et nous nous attendions à tout.

On la rapporta un jour, froide, inanimée, morte. Elle venait de tomber dans le jardin. Le médecin constata le décès. Je veillai près d'elle un jour et deux nuits ; je la mis moi-même dans le cercueil, que j'accompagnai jusqu'au cimetière, où il fut déposé dans notre caveau de famille. C'était en pleine campagne, en Lorraine.

J'avais voulu qu'elle fût ensevelie avec ses bijoux, bracelets, colliers, bagues, tous cadeaux qu'elle tenait de moi, et avec sa première robe de bal.

Vous devez penser quel était l'état de mon cœur et l'état de mon âme en rentrant chez moi. Je n'avais qu'elle, ma femme étant morte depuis longtemps. Je rentrai seul, à moitié fou, exténué, et je tombai dans mon fauteuil, sans pensée, sans force maintenant pour faire un mouvement. Je n'étais plus qu'une machine douloureuse, vibrante ; mon âme ressemblait à une plaie vive.

Mon vieux valet de chambre, Prosper, qui m'avait aidé à déposer Juliette dans son cercueil, et à la parer pour ce dernier sommeil, entra sans bruit dans ma chambre et demanda :

—Monsieur veut-il prendre quelque chose ?

—Non, laissez-moi.

Et il se retira.

Combien s'écoula-t-il d'heures, je n'en sais rien. Oh ! quelle nuit ! quelle nuit ! Il faisait froid ; mon feu s'était éteint dans la grande cheminée ; et le vent, un vent d'hiver, un vent glacé, un grand vent de plaine gelée heurtait les fenêtres avec un bruit sinistre et régulier.

Combien s'écoula-t-il d'heures ? J'étais là, sans dormir, affaissé, accablé, les yeux ouverts, les jambes allongées, le corps mou, mort, et l'esprit engourdi de désespoir. Tout à coup, la grande cloche de la porte d'entrée, la grande cloche du vestibule, tinta.

J'eus une telle secousse que mon siège craqua sous moi. Le son grave et pesant vibrat dans le château vide comme dans un caveau. Je me retournai pour voir l'heure à mon horloge. Il était deux heures du matin. Qui pouvait venir à cette heure ?

Et brusquement la cloche sonna de nouveau deux coups. Les domestiques, sans doute, n'osaient pas se lever. Je pris une bougie et je descendis. Je faillis demander :

—Qui est là ?

Puis j'eus honte de cette faiblesse ; et je tirai lentement les gros verrous. Mon cœur battait ; j'avais peur. J'ouvris la porte brusquement et j'aperçus dans l'ombre une forme blanche dressée, quelque chose comme un fantôme.

Je reculai, perclus d'angoisse, balbutiant :

—Qui... qui... qui êtes-vous ?

Une voix répondit :

—C'est moi, père.

C'était ma fille. Certes, je me crus fou ; et je m'en allais à reculons devant ce spectre qui entraît ; je m'en allais, faisant de la main, comme pour le chasser, ce geste que vous avez vu tout à l'heure ; ce geste qui ne m'a plus quitté.

L'apparition reprit :

—N'aie pas peur, papa ; je n'étais pas morte. On a voulu me voler mes bagues, et on m'a coupé un doigt ; le sang s'est mis à couler, et cela m'a ranimée.

Et je m'aperçus, en effet, qu'elle était couverte de sang. Je tombai sur les genoux, étouffant, sanglotant, râlant. Puis, quand j'eus ressaisi un peu ma pensée, tellement éperdu encore que je comprenais mal le bonheur terrible qui m'arrivait, je la fis monter dans ma chambre, je la fis asseoir dans mon fauteuil, puis je sonnai Prosper à coups précipités pour qu'il rallumât le feu, qu'il préparât à boire et allât chercher des secours.

L'homme entra, regarda ma fille, ouvrit la bouche dans un spasme d'épouvante et d'horreur, puis tomba roide mort sur le dos.

C'était lui qui avait ouvert le caveau, qui avait mutilé, puis abandonné mon enfant, car il ne pouvait effacer les traces du vol : il n'avait même pas pris soin de remettre le cercueil dans sa case, sûr d'ailleurs de n'être pas soupçonné par moi, dont il avait toute la confiance.

Vous voyez, monsieur, que nous sommes des gens bien malheureux.

* * *

Il se tut. La nuit était venue, enveloppant le petit vallon solitaire et triste, et une sorte de peur m'étreignait à me sentir auprès de ces êtres étranges, de cette morte revenue et de ce père aux gestes effrayants.

Je ne trouvais rien à dire. Je murmurai :

—Quelle horrible chose !

Puis après une minute j'ajoutai :

—Si nous rentrions ? Il me semble qu'il fait frais.

Et nous retournâmes vers l'hôtel.

GUY DE MAUPASSANT.

PRIMES DU MOIS DE JANVIER

LISTE DES GAGNANTS :

Montréal. — William Dépatie, 267, rue Visitation ; Joseph Beausolil, 569, rue Sainte-Catherine ; Arthur Longtin, 2190, rue Notre-Dame ; Dame veuve Roch Bienville (\$50), 99, rue Saint-Maurice ; Charles Dupuis, 62, rue Montcalm ; Joseph A. Gilbert, 138, rue Montcalm ; Dame E. I. Lagrandeur, 26, rue Grant ; Dame C. Picard, 2390, rue Notre-Dame ; Amédée Fontaine, 2588, rue Notre-Dame ; L. P. Hébert, 8, rue du Marais ; Adolphe Rochelleau, 188, rue Dorchester ; P. Lemieux, 2153, rue Notre-Dame ; Dlle Albina Charlebois (\$25), 2145, rue Notre-Dame ; Georges Violletti, 2051, rue Wolfe, Joseph Robillard, 2296, rue Notre-Dame ; J. Contant, 870, rue Sainte-Catherine ; J. S. Alary, 6, rue Saint-Hubert ; Louis Labelle, 197, rue Plessis ; Ladislav Comtois, 164, rue Maisonneuve ; Mlle Angelina Monarque, 16, rue Lamontagne ; E. Prévost, 13, rue Beaudry ; Joseph Sanche, coin des rues Mignonne et Saint-Charles Borromée ; Hormidas Lussier, 412, rue Ontario ; Charles Merrill, 214, rue Sherbrooke ; Eugène Routhier, 467, rue Panet ; Arthur Chartrand, 398, rue Wolfe ; Désiré Bédard, 383, rue Beaudry.

Québec. — Elzéar Vincent, fils, (\$5), 224, rue Saint-Jean ; M. A. Dorval, rue Saint-Joachim ; Jean Baptiste Dugal, 104, rue Arago ; Dame T. Poitras, coin des rues Saint-Luc et Sainte-Anne ; Euchariste Tremblay, 23, rue Bélair, Saint-Roch ; Onézime Gingras, 209, rue Richelieu ; Eiz. Trudel, rue Voltigeur.

Rochester. — Stanislas Campeau (\$2).

Maskinongé. — Moïse Paquin.

Ville Saint-Henri. — Chs. Letourneux, jr., rue Saint-Henri ; Honorius Fichard, 128, rue Saint-Henri.

Sainte-Camégonde. — F. Chartrand, 703, rue Albert.

New Glasgow. — P. L. Lafleur (\$15).

Alexandria (Ont.). — Pierre Lacombe.

Sainte-Madeleine. — Louis Fréchette.

Bélair Station. — Samuel Comtois.

Ottawa. — Georges Thompson, 262, rue Water ; F. Loyer, du département de l'Intérieur.

Sainte-Ursule. — M. l'abbé Edouard Béliveau.

Boston (E.-U.). — N. A. Asselin (\$4).

Upton. — Dame F. X. St-George.

Saint-Eustache. — D. A. P. Bélair.

Burlington. — Dame Rémi Chapdelaine.

Saint-Roch de l'Achigan. — Joseph Mercier.

Chez un barbier grincheux :

Le client. — Attention ! j'ai un petit bouton là... sur le côté... prenez garde à ne pas le couper...

Le barbier, avec ironie. — Vous y tenez donc bien, à ce bouton-là ?